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Présentation 
 
Situation géographique et contexte 
 
L’association Éveil en Forêtœuvre principalement au cœur de la Suisse Romande, dans le Vallon de l’Allondon.                 

Typiquement rural, ce vallon est une zone naturelle sauvage baignée par des bras de rivière naturels et                 

abritant une flore et une faune d’une grande richesse. Cette situation géographique offre ainsi un               

environnement privilégié pour les enfants, pour la majorité urbains, qui fréquentent l'éco-crèche.  

 

Dans la mouvance écologique actuelle, les initiatives d’éducation aux problématiques environnementales se            

multiplient. Convaincus que la sensibilisation peut commencer auprès d’enfants très jeunes et que le lien avec                

la nature peut être noué dès leur plus jeune âge, nous avons souhaité ouvrir une éco-crèche en forêt sur le                    

canton de Genève. Ouverte 5 jours par semaine en période scolaire avec un accueil presque intégralement en                 

extérieur, l’éco-crèche en forêt accueille des enfants âgés de deux ans et demi à six ans toute l'année. 

  

Cet accueil préscolaire en plein air et respectueux de la nature est une formule relativement nouvelle en                 

Suisse Romande -2015-, mais qui a fait ses preuves en Suisse alémanique (Zurich, St-Gall, etc.) ainsi que dans                  

d’autres pays (Norvège, Suède, Allemagne, Canada, etc.) comme nous le verrons au fil de ce rapport.   
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Mission et enjeux 
 
Notre association est neutre sur le plan politique, sur le plan confessionnel et sans but lucratif.  

 

Sa mission, définie par le Comité, est de réaliser un travail de gestion de l'éco-crèche en forêt ainsi qu’un                   

travail de promotion de la pédagogie par la nature afin de multiplier ce mouvement et d’encourager les                 

différents projets allant dans ce sens. Ainsi, nous agissons en trois axes: 

 

● Informer des bienfaits d’un rapprochement avec la nature sur les êtres humains et de l’importance de                

vivre en adéquation avec l'écosystème qui nous entoure, via des actions de sensibilisation lors              

d'événements extérieurs et sur les réseaux sociaux. 

● Inciter les personnes à changer leurs habitudes en leur facilitant l'accès à l’information concernant des               

activités à faire en famille et dehors, grâce aux différentes publications d’ouvrages de références, de               

vidéos, d'événements, de spectacles ou de films concernant la nature et ses ressources. 

● Agir directement auprès de la population la plus à même de souffrir de ce manque de nature en                  

enseignant tous les jours aux enfants que nous accueillons, les gestes à adopter pour s’amuser dehors                

en toute saison, tout en respectant cette nature qui les entoure.  

La spécificité de l’association s’exprime par la place centrale donnée à l’enfant et à la nature : la vie “ dehors et                    

par tous les temps ” est notre moteur. Nous concevons nos outils pédagogiques, de socialisation et               

d'accompagnement du développement de l’enfant autour de ce mot.  
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Pour réaliser sa mission pédagogique au sein de la structure “éco-crèche”, l’association bénéficie pour la               

deuxième année consécutive, de subventions octroyées par la Ville de Genève et du support technique de                

l’association Pro Natura. Les cotisations à l’association et les dons des particuliers sont réparties entre les                

activités extérieures à l'éco-crèche et le développement d’offres complémentaires à la structure.  

 

L’association emploie une dizaine d'éducateurs et d’intervenants éducatifs et reçoit également plusieurs            

stagiaires par an.  

 

Les animations gratuites lors d'événements sont rendues possibles par l’engagement de personnes bénévoles:             

membres du comité, éducateurs, parents et habitants du Vallon et des environs.  

 

Objectifs généraux 
 
Attachée à ses valeurs fondamentales que sont entre autres, le respect du développement et du rythme de                 

l’enfant, la protection de la nature dès le plus jeune âge ainsi que les valeurs du développement durable dans                   

leur ensemble, Éveil en forêt explicite les résultats attendus d’une action dite de “pédagogie par la nature” de                  

la manière suivante: 

 

● offrir un accueil en extérieur de qualité , d’une capacité de 12 enfants par jour (16 le mercredi) de 2 ½                    

à 6 ans du lundi au vendredi 

● offrir aux enfants et professionnels un cadre naturel et sain, dans le respect de la nature et en accord                   

avec les valeurs du développement durable 
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● sensibiliser au quotidien les jeunes enfants à la protection de l’environnement par des gestes              

simples. 

Dans ce but, l’association Éveil en forêt: 
 

● propose, dans un cadre d’accueil de jour, des activités de sensibilisation de l’enfant depuis le plus                
jeune âge pour qu’il expérimente des gestes écologiques au quotidien: réduction des déchets,             
recyclage, réemploi des matériaux, réparation, tri des déchets, réduction de la consommation, etc.  

● favorise une immersion en espace naturel, où l’enfant apprend peu à peu à être responsable de ses                 
gestes et de leur impact sur son environnement, sur l’écosystème qui l’entoure. 
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Espace d’expression de l’association 
 
Le mot du Comité 
 
Le rapport d’activité est, pour nous, un document important car il a pour fonction de : 

● présenter le point des accomplissements de l’association en synthétisant l’ensemble des activités de             

toute une année  

● de permettre d’anticiper sur ses besoins futurs à travers un meilleur pilotage de ces activités et un                 

cadrage efficace des ressources humaines. 

Ce faisant, il sert de guide aux membres du Comité qui définissent ainsi plus facilement l’orientation de leurs                  

activités. 

 

Il rappelle également les missions de notre association, en faisant référence à son objet social et éducatif. Pour                  

finir, il nous permet de mettre en lumière les bénévoles, maillons clés de la chaîne associative et de leur                   

témoigner notre reconnaissance .  
 

Nous sommes ainsi très heureux de vous présenter, pour la troisième année consécutive, notre rapport               

d'activités et espérons que vous prendrez autant de plaisir à le lire que nous en avons eu à l'écrire!  
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Le mot de la Présidente 

 

La priorité de l'année 2019 a été sans aucun doute la stabilisation du fonctionnement de la structure avec                  

l’aide d’un comité plus serein et enrichi par la présence du nouveau responsable, Charles de Planta. Très                 

investi de sa nouvelle mission, Charles a mis beaucoup de cœur et d'énergie pour accompagner l’équipe dans                 

un fonctionnement plus stable tout en essayant de consolider la collaboration avec les différents partenaires,               

notamment le service de la petite enfance de la Ville de Genève (SDPE). Je remercie énormément Charles,                 

Maya, Chamouni et Isabelle pour leur présence active durant 2019, ce qui m’a permis de diminuer mon temps                  

de travail pour l’association, ce dont j’avais grandement besoin. 

 

Je remercie l’équipe éducative ainsi que Charles qui ont continué à donner de leur temps durant toute l’année                  

2019 pour rendre visible ce projet au travers de nombreuses visites de professionnels d’autres cantons,               

d’autres pays, de journalistes. Cette visibilité est capitale pour que le concept de pédagogie par la nature soit                  

transmis, relayé, encouragé partout où cela est possible afin de permettre au plus grand nombre d’enfants de                 

bénéficier de cette merveilleuse aventure. 

 

En 2019, nous sommes allés soutenir le projet de l’éco-crèche à la remise du Prix de l’Ethique 2019, à                   

Yverdon-les -Bains. C’est avec plein de palpitations au cœur que nous avons suivi cette cérémonie (surtout                

Charles ;)), rentrés bredouilles de prix, et partagé une bonne pizza en fin de soirée en échangeant nos diverses                   

opinions sur le monde, fiers d’avoir soumis ce projet, de l’avoir rendu encore un peu plus visible. Je regrette                   

ces moments, qui apportent joie et valorisation du travail bénévole, des moments qui sont encore trop rares                 

pour le comité. Le festival Chouette Nature a été un de ces évènements, sinon le seul, qui a donné visibilité à                     

l’Association tout en permettant un échange humain entre nouvelles familles curieuses, comité, et membres              
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de l’équipe. J’espère que ces événements seront à nouveau possibles, ils alimentent les liens et donnent de la                  

crédibilité au projet.  

 

Naïfs de penser que l’année 2019 serait plus allégée en tâches administratives, nous avons eu l’ambition de                 

concrétiser le projet de centre aéré magnifiquement initié par le sous-comité formé en début d’année. Tout                

avait pourtant bien commencé, le projet était bien ficelé, le budget approuvé par notre subventionneur, les                

autorisations données, une équipe presque formée. Les aléas de l'administration de la Ville de Genève et notre                 

méconnaissance des procédures pour les centres aérés en a cependant décidé autrement, en nous traçant une                

voie toute parsemée d'embûches les plus compliquées à surmonter les unes que les autres. Pourtant, une fois                 

de plus, la persévérance des membres du comité, du sous-comité centre aéré, de l’équipe, de Charles, et du                  

personnel administratif du RID, a permis la mise en œuvre de 2 semaines extraordinaires de centre aéré                 

durant le mois de Juillet, au plus grand bonheur des familles. Un grand bravo à tous ceux qui ont participé à ce                      

projet, en particulier à Shantala, Tatiana, Landy, Maya et Michèle (du RID)! 

  

Je dis au revoir à Valérie et Anne, qui ont donné tout et plus encore à l’Association. Je ne regrette pas leur                      

départ car elles méritent pleinement de consacrer leurs soirées à d'autres activités toutes aussi importantes ;)                

Le comité perd 2 membres mais j’ai gagné 2 amies, un mot ci-dessous leur rend hommage. 

 

Je mentirais si je disais que Isabelle n’est pas arrivée miraculeusement à ce moment critique où, inquiets                 

d’avoir perdu 2 membres clé du comité, nous avons eu la bonne nouvelle de l’arrivée d’Isabelle en septembre.                  

Je pense que personnellement un des moments les plus psychologiquement intenses de l’année 2019 a été                

pour moi l'assemblée générale, au début de laquelle Isabelle m’annonçait avoir démissionné du service de la                

petite enfance - dans lequel elle travaillait dur pour soutenir la collaboration avec l’éco-crèche - pour ensuite                 
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me m’annoncer qu’elle se joindra au comité. Je suis passée ce soir-là du bord de la crise cardiaque au                   

sentiment d'extrême soulagement pour l'avenir de l’éco-crèche. Merci Isabelle de nous avoir rejoint malgré              

tous les défis que tu connaissais, d’apporter au comité et à l’équipe ton regard professionnel, de soutenir ce                  

projet et le comité depuis tant d’années, d’être devenue notre amie. 

 

Et bien sûr, un immense merci à toutes les familles qui font vivre ce projet et qui nous font confiance, à                     

l’équipe éducative si précieuse aux enfants et qui développe des compétences uniques en les transmettant               

généreusement, merci à Charles, José, Vladys, Catherine, Melody, Mélinda, Sandrine, Anouk, Chloé, Jessica,             

tous les stagiaires, et les ENFANTS, sans qui rien ne serait possible!  

 

Ce regard sur l’année 2019 me prouve que l’éco-crèche est toujours là, fidèle à sa ligne directrice pédagogique,                  

enrichie d’expériences, de familles, de professionnels, de visibilité, de collaborations, et me confirme que nos               

choix, mêmes les plus difficiles, ont souvent été les bons.  

 

Elisa Baszanger 

 
Au revoir à… 
 
Petra Erb et Valérie Bagattini, membres du Comité depuis 2017, ont décidé à regret de quitter notre équipe                  

pour l’AG 2019. Nous voudrions les remercier pour leur travail et leur soutien durant ces années pleines de                  

défis.  

Nous voudrions tout particulièrement remercier Valérie Bagattini, notre secrétaire, qui par sa bonne humeur,              

son enthousiasme et son amitié nous a apporté bien plus qu’une aide administrative!  
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Melody Carrière est arrivée au bout de son CDD d’aide en juin 2019, à notre grand regret! Jeune femme très                    

impliquée, pleine de douceur et avide d’apprendre, elle a été un vrai atout pour notre équipe éducative.                 

Melody a également été un pilier de l’équipe du centre-aéré, pour lequel elle n’a pas compté ses heures! Nous                   

espérons la revoir dans le futur, car elle pense entamer une formation d’éducatrice.  

 

Notre stagiaire durant plusieurs mois, Floriane Pfister, qui a découvert à l’éco-crèche un nouvel univers, celui                

de la Petite Enfance, viendra sûrement nous retrouver dans quelques années… car un petit lutin des bois m’a                  

soufflé à l’oreille qu’une vocation serait née dans la forêt. 

 

Pour des raisons écologiques et logistiques, nous avons décidé de changer de traiteur pour fin 2019. Nous                 

voudrions remercier chaleureusement notre traiteur, Happy Green Food, qui a régalé petits et grands depuis               

les débuts de l’éco-crèche en forêt! Et nous garderons de très bons souvenirs du livreur, Kinkela, connu et                  

apprécié de tous les enfants pour sa bonne humeur. Malheureusement, les longs trajets depuis le canton de                 

Vaud pour apporter les repas, ainsi que notre souhait de nous tourner vers une alimentation la plus locale et la                    

plus bio possible nous ont poussé à chercher un nouveau traiteur qui commencera à nous livrer en janvier                  

2020 : Revolution Food. 

 

Nous avons également l’immense regret de voir Anne Morosini, notre chargée de communication au Comité,               

démissionner de son poste. Son engagement sans faille depuis 2016, son professionnalisme, son éthique, et sa                

volonté communicative nous ont permis de surmonter tous les défis que nous avons rencontrés durant ces                

trois dernières années. Elle est assurément une des actrices principales du sauvetage de l’éco-crèche Eveil en                

forêt! 
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C’est elle également qui rédigeait notre magnifique rapport d’activité depuis 2017, nous en reprenons              

humblement la trame et le contenu afin de le mettre à jour pour ce rapport 2019.  

Nous allons beaucoup la regretter mais nous savons que nous pouvons toujours compter sur elle pour nous                 

donner un coup de main. Nous la remercions chaleureusement pour son amitié fidèle, sa générosité et tout                 

son travail au sein du comité! Elle nous adresse ce message émouvant : 

 

 

Mot de départ d’Anne Morosini 

Chers toutes et tous, 

Après près de 4 ans au sein du Comité de l’Association Éveil en Forêt, le temps est venu pour moi de me tourner                       

vers de nouvelles aventures et de passer la main à des personnes pleines d'enthousiasme et d'énergie pour                 

reprendre le flambeau! Laissez-moi vous remercier de votre confiance à laquelle je reste très sensible, et dire                 

ma gratitude à tous ceux et celles qui, à mes côtés, ont partagé de lourdes mais belles responsabilités pendant                   

toutes ces années: Charles, l’éducateur responsable et sa courageuse équipe, les parents qui nous ont               

soutenues, les bénévoles sans qui beaucoup de choses n’auraient pas pu se faire, la Ville de Genève qui a                   

accepté de nous écouter et de nous faire confiance...et les enfants, moteur, de toute cette énergie! 

Et puis...un grand merci aux joyeux membres du Comité sans qui cette aventure n’aurait pas eu la même                  

saveur, sans qui le succès de notre sauvetage n’aurait pas été au rendez-vous. Une équipe de choc dans                  

laquelle chacune a su trouver rapidement sa place et mettre au service de l'éco-crèche ses compétences pour                 

construire intelligemment un Comité efficace. Elisa, Maya et Chamouni, ainsi qu’Isabelle qui nous a fait               
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l’honneur de nous rejoindre par la suite ou encore Valérie qui était là au début de l’aventure: merci! Merci pour                    

ces centaines et centaines d’heures de travail, ces nuits blanches en périodes cruciales, ces succès mérités et                 

votre acharnement à ne jamais rien lâcher pour ne pas laisser cette crèche en forêt disparaître! Le bien-être de                   

l’enfant et son droit à l’apprentissage dans des conditions optimales ont toujours été au centre de votre travail                  

et nous a permis de garder le cap! 

Je ne vais pas m’étaler sur les activités réalisées car vous les            

retrouverez dans ce rapport, mais je suis convaincue que vous          

serez d’accord avec moi pour dire que notre mission initiale -           

que nous n’avions pas choisie d’ailleurs puisque nous étions de          

“simples” mamans voulant le meilleur pour nos enfants        

lorsque nous nous sommes retrouvées à la tête d’une structure          

en perdition - a été réussie et je ne peux que nous en féliciter!              

J’ai eu plaisir à travailler avec chacune de vous et même si je             

quitte l’association, je ne vous quitte pas vous.  

Aussi, à l’heure de dresser un bilan, je mesure que le Comité            

n’est rien sans le soutien et la solidarité de tous ses membres            

car, pour fonctionner, il a besoin de cet élan de solidarité, de            

soutien et de complicité. Je souhaite à mes amies et          

co-membres de trouver ce soutien auprès de l'équipe, des         

familles et des autres adhérents sympathisants car sans eux,         
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une association n’existe pas et les efforts bénévoles peuvent vite s'essouffler. 

Même un travail énorme a été fait, je pense que beaucoup reste à faire pour que l’éco-crèche perdure et trouve                    

son rythme de croisière. Je suis assuré cependant qu’avec l’équipe qui l’entourera, elle continuera à connaître                

un réel succès. 

Je souhaite à la nouvelle équipe la plus grande réussite.  

Au revoir… 

Anne 

Photo de g. à d. : Charles, Elisa, Anne et Maya (Festival Chouette Nature 2019) 
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Rapport d’ activités 2019 

 
Chaque année, Eveil en Forêt définit des axes de travail et des actions pour lesquels le Comité, mais aussi                   

l'équipe pédagogique, sont prioritairement engagés et mobilisés. Ces points forts témoignent de la volonté de               

travailler à la promotion de la pédagogie par la nature avec un accueil en extérieur de qualité dans un cadre                    

naturel et sain comme outils.  

Voici quelques-unes des activités de l'Association Eveil en forêt pour 2019 détaillées, complétées par le               

rapport d’activité de l’équipe éducative rédigé par Charles ( rubrique suivante). 

 

 
Jeu de cordes avec José 
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Prix Suisse de l’éthique 2019 
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Notre nouveau responsable, Charles de Planta, avec 
le soutien du Comité, a inscrit l’Association Eveil en 
Forêt au prix suisse de l’éthique 2019. Notre 
présidente, Elisa, notre trésorière, Maya, et Charles 
se sont rendus à la cérémonie de remise des prix à 
Yverdon-les-Bains le 14 mai 2019.  
Même si nous n’avons pas gagné ce prix, nous avons 
obtenu la reconnaissance de notre éthique, tout 
particulièrement du point de vue du développement 
durable. Nous sommes fiers de voir notre travail 
reconnu et nous remercions la HEIG-VD et la HES-SO 
pour nous avoir sélectionné parmi les finalistes. 
 

Nous félicitons les lauréats 2019 : Magic Tomato qui a mis en place un système de distribution alimentaire de 
détail durable via un marché en ligne, l’application Too Good To Go contre le gaspillage alimentaire et qui 
connecte professionnels de l’alimentation et particuliers, et l’organisation Rollaid qui travaille à l’intégration 
sociale et professionnelle des jeunes qui travaillent dans un atelier de recyclage où ils réparent des fauteuils 
roulants et autres aides pour personnes handicapées.  
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Centre-aéré 2019 

Suite au travail remarquable de notre sous-comité “centre-aéré”, composée de trois mamans : Landy              

Razanajato Blanc, Tatiana Skogoreva Dametto et Shantala Dishon, nous avons enfin réussi à organiser deux               

semaines de centre-aéré durant l’été 2019. Le comité a repris la gestion du centre-aéré au moment de le                  

concrétiser avec l’aide très précieuse du RID, qui n’a pas compté ses heures pour nous aider à l’établissement                  

des contrats d’accueil et avec la logistique. 

Une première semaine pour les “grands” de 4 à 6 ans s’est déroulé du 8 au 12 juillet sous la responsabilité de                      

Sandrine de Giorgi (éducatrice), épaulée par Vanessa Aloguin Casanova (éducatrice), José Lopez Abellan             

(auxiliaire) et Melody Carrière (aide), qui s’est merveilleusement bien passée. Aussi bien les enfants, que               

l’équipe et les parents, étaient ravis de l’expérience! 

Une deuxième semaine pour les “petits” de 3 à 4 ans s’est déroulée du 22 au 26 juillet sous la responsabilité de                      

Charles de Planta (éducateur), épaulé par Karine Chauvin (éducatrice), Anouk Pittet (auxiliaire) et Melody              

Carrière (aide). Melody ayant été présente lors des deux semaines, elle nous a été d’une aide précieuse pour                  

faire la liaison entre les deux équipes. 

Voici le retour de Charles au sujet de sa semaine de centre-aéré : 

“ L’expérience fut intéressante mais forte en démarches et émotions. 

Une semaine à l’éco-crèche pour des enfants ne fréquentant pas le lieu habituellement c’est complexe, car cela                 
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correspond à la première semaine d’adaptation mais sans la présence de leurs parents. Cette expérience               

agréable pour certains, moins pour d'autres n’a pas été concluante.”  

Nous avons réalisé, suite à ces deux semaines, que la charge administrative est excessive si nous ouvrons les                  

inscriptions aux enfants externes à l’éco-crèche. C’est pourtant justement ces enfants-là que nous souhaitions              

accueillir pour leur donner l’occasion de découvrir l’éco-crèche. De plus ces derniers, surtout les plus jeunes,                

ne peuvent pas vraiment profiter de la semaine car ils ont besoin de temps pour s’adapter à cet                  

environnement nouveau.  

Nous avons également constaté qu’il était indispensable que les équipes qui accueillent les enfants fassent               

partie de l’équipe pédagogique habituelle de l’éco-crèche, ou du moins qu’ils la connaissent bien avant le                

début du centre-aéré, car notre fonctionnement est trop spécifique. Les membres de l'équipe qui sont venus                

travailler ont donc dû prendre du temps sur leurs vacances (rattrapé plus tard durant l’année). 

Forts de cette expérience, nous allons réfléchir à une meilleure formule pour d’éventuels futurs centre-aérés.               

Nous gardons tout de même un souvenir ému de la joie des enfants de vivre tant de beaux moments en forêt                     

et au bord de la rivière sous le beau soleil de cet été 2019! 
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Création du logo de l’éco-crèche Eveil en forêt 
 
Nous avons changé de nom en 2017, pour devenir “Eveil en forêt”, afin de mieux refléter les valeurs et la                    

mission de l’Association. Depuis, nous souhaitions également avoir un logo qui nous ressemble. Après avoir               

sélectionné une jeune artiste genevoise, Anouk Fontaine, nous l’avons mandatée pour nous créer un logo sur                

mesure. 

Nous avons soumis plusieurs dessins aux membres de l’Association et à l’équipe éducative, puis notre joli logo                 

a enfin été adopté! Il reflète nos activités auprès des enfants, par tous les temps, et proche de la nature, dans                     

la joie et la bonne humeur. Nous remercions Anouk pour son travail, son écoute et son professionnalisme. 

 

 

Association Éveil en Forêt - Rapport d'activités 2019  23 



 

 
L’association, au coeur des réseaux  
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Après avoir participé en 2016 au festival Alternatiba, en 2017 au           

festival Cropettes en campagne organisé par l’association Pré en Bulle,          

en 2018 et en 2019 l’association Éveil en Forêt, a rejoint les 27 autres              

associations présentes au festival Chouette Nature afin de faire           

connaître ses services. Ce festival, qui s’est déroulé du 31 août au 1er             

septembre 2019 au Domaine de l’Abbaye à Presinge, est né d’une           

volonté de sensibiliser la population au respect de son environnement          

naturel et d’accroître les connaissances sur la faune et la flore locales.  
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Nous remercions Catherine, Charles, Thierry, Anne, Elisa et Maya pour          

leur participation à la tenue du stand et des animations.  
 

Ci-dessous, Mandala nature avec Charles. 

  



 

Photos ci-dessus : Charles a organisé un jeu de cordes et Catherine propose aux enfants de fabriquer des couronnes faites                    

d’éléments de la nature. 

 

Parce que nous oeuvrons sans relâche pour offrir à la nouvelle génération une éducation de qualité en                 

immersion totale dans la nature, nous nous devons de défendre notre belle planète et c’est dans ce contexte                  

que nous marchons auprès de nombreuses associations pour appeler mondialement à des actions imminentes              

et concrètes afin de lutter contre le réchauffement climatique. Membres du comité, de l’équipe éducative,               

parents et enfants marchent ensemble pour réclamer ces mesures dans les rues de Genève, et ce, chaque fois                  

qu’une manifestation pour le climat est organisée (depuis octobre 2018). Nous avons également participé à la                

Marche pour les Droits des femmes en 2019. A cette occasion nous avons accordé un congé exceptionnel aux                  

femmes de l’équipe qui désiraient y participer. 

  

Association Éveil en Forêt - Rapport d'activités 2019  26 

  



 

Des demandes d’informations de plus en plus variées sont en grande partie liée à notre visibilité sur notre                  

page Facebook et site Internet qui, effectivement, jouent un grand rôle dans la diffusion des messages que                 

nous voulons faire passer à grande échelle. En effet, ils sont toujours aussi populaires depuis l'année dernière                 

et nous tenons à remercier chacun d’entre vous pour votre soutien dans cette visibilité et pour vos messages                  

d’encouragement. Nous recherchons et partageons des informations qui peuvent être utiles à tous, aussi bien               

dans notre quotidien de baroudeurs de la nature, que dans l'expansion mondiale de la pédagogie par la                 

nature. Et bien sûr, les publications les plus plébiscitées sont celles qui nous concernent directement: les                

photos de notre quotidien sur le terrain aux côtés des enfants et de l'équipe pédagogique. Un immense merci                  

à Melinda qui travaille en collaboration avec la Communication en triant minutieusement les photos pouvant               

être diffusées publiquement! 

 

Enfin, dans notre quotidien, nous collaborons avec les divers acteurs du canton qui nous permettent               

d’effectuer notre travail de tous les jours de la meilleur manière qu’il soit:  

 
● SSEJ: Céline Lambert, infirmière au Service Santé de l’enfance et de la jeunesse, travaille en               

collaboration avec le responsable. Il peut la contacter en cas de demande particulière pour la santé ou                 
le bien-être des enfants, comme par exemple, la démonstration à l'équipe pédagogique de gestes              
spécifiques pour la prise en charge d’enfants avec un PAI. 

 
● Pro Natura Genève : Simona Da Giau, Delia Fontaine et Olivia Spanhi, nos personnes contacts dans               

notre partenariat technique avec Pro Natura. En effet, le centre Pro Natura nous met à disposition un                 
local pour manger durant l’hiver, une salle de sieste et des toilettes ainsi qu’un bureau de travail pour                  
notre responsable. De plus, nous avons un accès à l’eau courante dans leurs locaux si besoin.  
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Le terrain au microscope  
 
L’éco-crèche Éveil en Forêt est située en pleine nature, près de la rivière de l’Allondon, à Dardagny. Certains                  

enfants s’y rendent directement en voiture, d’autres, prennent le train:  
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Chloé, biologiste, transmets son savoir aux enfants 

 



 

 
 
Suivant ses valeurs fondatrices, l’éco-crèche Éveil en forêt participe au développement durable tout d’abord              

par sa structure, son mode de fonctionnement et ses éco-gestes au quotidien: 

● Il n’y a pas d’eau courante ni d’électricité sur le site, seule une fontaine est mise en service en été  

● Les enfants viennent chaque jour avec leur sac à dos contenant une gourde ou un thermos selon la                  

saison, leurs affaires personnelles, doudous et habits de rechange.  

● Un canapé forestier construit par les parents et l’équipe éducative sert de repère. Les enfants y                

déposent leur sac le matin, se réunissent et y prennent leur repas. Cette structure en cercle permet de                  

s’asseoir tout en étant protégé du vent. En cas de pluie, nous tendons une grande bâche qui couvre le                   
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canapé. Assis dans le canapé forestier, chaque enfant pose son assiette sur un billot de bois en guise                  

de table. Le canapé est consolidé chaque année en collaboration avec les parents, merci! 

● Une roulotte en bois a été spécialement construite pour la sieste. Les enfants dorment sur des                

mezzanines et disposent chacun d’un casier. Un poêle permet de chauffer la roulotte pendant la saison                

hivernale. 

● Deux toilettes sèches construites par l’association “1m3” 

● Lors de dangers naturels tels que tempêtes, orages ou grands froids, le groupe a la possibilité d’aller                 

dans une salle de Pro Natura, notre partenaire technique 

● Une alimentation la plus biologique et locale possible est servie aux enfants et à l'équipe 

● Réduction et ou recyclage des emballages 

● Compostage des déchets alimentaires directement après les repas 

● Utilisation des matériaux de récupération ou de seconde main dès que cela est possible 

● Utilisation des transports publics avec les enfants depuis la Gare de Cornavin. 

Notre éco-crèche en plein nature a pour mission d’accueillir les enfants de 30 mois à 4 ans, de 8h30 à 16h00                     

du lundi au vendredi. En 2019, le groupe est composé de 12 enfants par jour les lundi, mardi, jeudi et vendredi,                     

et de 16 enfants les mercredis dont certains en parascolaire (jusqu’à 6 ans).  

La pédagogie dont s’inspire notre éco-crèche est appelée “pédagogie par la nature”. Cette pédagogie, venue               

des pays du Nord de l’Europe, propose à l’enfant de grandir au contact direct avec la nature. Il s’agit ainsi de                     

proposer un programme d’activités en nature et dont les séances ont lieu régulièrement, de manière répétée                

sur une longue période de temps, et toujours dans le même espace naturel.  
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Les atouts de la pédagogie par la nature sont nombreux: 

● favoriser une meilleure santé physique, psychique et spirituelle. 

● permettre de développer une motricité fine, en proposant des expériences sensorielles très riches et              

concrètes. L’enfant y découvre ainsi, par le plaisir, ses capacités et aussi ses limites 
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Les activités se passent en extérieur, par tous les         

temps et toute l’année. Les enfants et les adultes         

sont équipés en conséquence avec des habits       

techniques afin d’être à l’aise pour explorer, jouer,        

expérimenter et créer dans la nature. 

                    



 

● favoriser grâce au contact régulier avec la nature, le développement intellectuel et surtout la créativité  

● développer des compétences sociales essentielles : prendre soin du vivant et de l’autre 

● offrir la nature comme source de bien-être pour l’être humain  

● proposer, au delà de l’apport et des bienfaits de la nature pour l’enfant, l’éveil à la nature des enfants                   

comme choix éducatif et perspective citoyenne 

● rôle de la sensibilisation à la découverte de la nature dans des comportements « écologiques » : un                  

enfant qui connaîtra la nature, la respectera d’autant mieux plus grand et adulte. Plus nous sommes «                 

sensibles » à la nature, plus nous adoptons des comportements la protégeant. 

Cette pédagogie de la nature aider les enfants à à vivre pleinement l’éveil aux 5 sens par : 

● la découverte de la sensation: sous ses mains de l’écorce rugueuse de l’arbre, l’herbe fraîche, les                

feuilles qui craquent 

● l’émerveillement d’entendre un chant d’oiseau, Javotte la souris du canapé forestier, les abeilles 

● la surprise de découvrir la saveur d’un fruit ou d’une plante pour la première fois 

● le plaisir de sentir le parfum de la menthe, de l’ail des ours, de la ciboulette 

● la joie devant la vue d’un chevreuil ou d’un milan noir. 

Par ailleurs, la nature est une médiatrice de jeux, de relations, de découvertes entre l’enfant et l’adulte, créant                  

une relation forte et positive faite de découvertes communes, d’émerveillement, d’observation en silence… 
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Photos ci-dessus : à gauche Melinda à droite Anouk en pleine séance de lecture  
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Rapport d’activité de l’équipe éducative par Charles de Planta, éducateur responsable 
 

L'heure du bilan 2019 est arrivée, cela me touche de repenser à toutes ces belles rencontres, beaux sourires.                  

Encore plus, puisque j'écris ceci en 2020 et que la stabilité de l'année passée nous rappelle comment tout est en                    

évolution constante. 
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L'année 2019 a été fructueuse à l'éco-crèche Eveil en Forêt.  

Nous avons été comblés et complets toute l'année avec "un taux de remplissage" de 100%. Les demandes ont                  

été nombreuses et passablement de familles étaient encore sur liste d'attente. Ce mode d’accueil a donc du                 

succès et nous nous en réjouissons. 

Le nombre d’enfants accueillis par année varie en fonction du % de fréquentation des enfants. De janvier à Juin,                   

30 familles ont été accueillies à l’éco-crèche. Et d’août à décembre, 32 familles ont été accueillies à                 

l’éco-crèche. 

Les familles ont reçu tous les mois une « lettre du mois » accompagnée de magnifiques photos préparées avec                   

soin par Melinda Toth. Ces lettres sont appréciées et les familles nous font de beaux retours à ce sujet. C’est                    

pour nous un moyen important de garder du lien et de partager tous ces beaux moments en forêt. 

L’équipe à l’éco-crèche reste stable, seule l’aide engagée en CDD d’une année change chaque année. 

C’est un plaisir pour nous d’accueillir vos enfants dans ce cadre merveilleux et si bonifiant. 

L'équipe éducative a pu suivre un certain nombre de formations continues, comme la mise à jour régulière des                  

1ers secours, l'atelier "enfant en danger", « Créativité et gestes artistiques », « Créativité libre et Neuroscience                 

», « Formation Youp’là Bouge ».  

Melinda Toth a commencé sa formation passerelle au sein de l’éco-crèche pour devenir éducatrice de la petite                 

enfance, aidée dans cette démarche par Vladys. 

Il y a eu un nouvel engagement cette année, Christopher Lopes, assistant socio-éducatif remplaçant en CDD                 

pour une année. Nous le remercions pour les moments en sa compagnie. 
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Nous avons accueilli plusieurs stagiaires de plus ou moins longue durée. (Nous vous les présentons sous la                 

rubrique “Ils font vivre l’association”) Nous les remercions pour leur aide lors de leur passage à l’éco-crèche, ce                  

fût un plaisir de partager ces chouettes moments dans la forêt. 

En plus des stagiaires, nous avons eu beaucoup de visites ponctuelles, des professionnels du domaine de la                 

petite enfance et du social en général. 

L'école de la petite enfance et plus précisément toutes les classes de deuxième année sont venues découvrir                 

l'éco-crèche. 

L'occasion pour certains professionnels et futurs professionnels de découvrir un autre contexte de travail et               

notre pédagogie par la nature. C'est toujours une belle expérience pour les visiteurs mais aussi un challenge                 

pour l'équipe éducative et les enfants présents. 

Les médias s’intéressent à notre projet et c’est une occasion pour nous de partager la pédagogie par la nature                   

afin que ce genre de projet puisse fleurir un peu partout. Nous avons eu un interview par Patrizia Guenzi de                    

CAFFE.CH 

En ce qui concerne les évènements que nous avons organisé, nous avons vécu une superbe fête de l'hiver pour                   

débuter 2019, avec la présence d'un duo musical, Les Triouches, qui ont su nous faire danser au milieu de la                    

neige. Chapeau les artistes! Ceci accompagné d'une délicieuse soupe de légumes préparée par les enfants. 

Puis en mars, nous avons eu notre première journée participative de l'année dans une bonne ambiance avec un                  

repas canadien et construction de cabanes. 
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En juin, nous avons fêté l'été avec une superbe fête se terminant après la nuit couchante, décorations et                  

animations proposées par l'équipe et les enfants, incluant les agréables baignades et bain de soleil. 

Pour les enfants quittant l'éco-crèche pour l'école à la rentrée suivante, une "nuit à la roulotte" a été organisée,                   

soirée autour du feu avec grillades et histoires, suivie le matin par un petit déjeuner avec les parents. Une                   

expérience forte en émotion ! 

Après les vacances d'été et le passage pour certain à l'école et l'arrivée pour d'autres à l'éco-crèche, nous avons                   

organisé la soirée de parents au secteur rive droite (RID). Un tour de présentation très touchant pour                 

commencer, l’équipe a ensuite présenté la pédagogie par la nature et nous avons terminé autour d’un apéritif                 

et de questions/réponses. 

Avec l’arrivée du froid, la seconde journée participative d’octobre est tombée à pic. Préparation à l'hiver avec                 

des nettoyages et rangement de la roulotte, ainsi que l'amélioration du système de bâche pour les jours                 

pluvieux. Ceci en partageant un repas canadien et des châtaignes grillées sur le feu de bois. 

En décembre, les enfants présents le jour de l'escalade ont pu chanter et casser la marmite. Déguster du                  

chocolat et des massepains (rare à l'éco-crèche) c’est la fête. 

Voici les différents évènements que nous avons organisés, c'était un plaisir renouvelé à chaque fois et nous                 

continuerons sur cette lancée ces prochaines années.  

Merci pour cette superbe année et vive l’éco-crèche Éveil en Forêt 

Charles de Planta, novembre 2020 
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Activités pédagogiques proposées par l'équipe éducative en 2019 
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Objectifs généraux  

Objectif 1 - Offrir un accueil en extérieur de qualité, d’une capacité de 12 enfants par jour (16 le 
mercredi) de 2 ½ à 6 ans du lundi au vendredi 

Objectif 2 -  Offrir aux enfants et professionnels un cadre naturel et sain, dans le respect de la nature et 
en accord avec les valeurs du développement durable 

Objectif 3 -  Sensibiliser au quotidien les jeunes enfants à la protection de l’environnement par des  
gestes simples. 
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● Préservation de la faune: en hiver, les enfants ont de nouveau préparé des boules pour les oiseaux avec                  

des graines, de la graisse et une ficelle. Ils les ont accroché aux arbres et observé les oiseaux picorer. 

● Connaissances de la faune et flore locales: Chloé Pretet, naturaliste, continue d’apporter au groupe ses               

connaissances sur les oiseaux, les animaux, les insectes, les plantes. A l’aide de loupes, de mini-guides ou                 

autre support les enfants observent, comparent, apprennent s’ils le souhaitent. Chloé est là pour répondre               

aux questions des enfants et de l’équipe. Elle nous montre comment reconnaître les insectes et à les                 

différencier, ainsi que les traces de castors vers la rivière, les empreintes de chevreuils et de renards, etc.  

● Et toujours les activités quotidiennes pour le bien commun et en accord avec les fondements du                

développement durable, organisées sur la base du volontariat: les enfants aident l'équipe à rapporter de              

l’eau, de la sciure (pour les toilettes sèches) ou encore à apporter les restes alimentaires jusqu’au                

compost. De plus, à chaque saison, les enfants participent à l’aménagement du canapé forestier: paillage               

du sol, tapissage à l’aide de copeaux de bois et de branches de sapin afin d’éviter que le centre ne                    

devienne trop boueux. 



 

Exemples d’activités  
 
❖ Nom de l'activité : Plantation de tomates (Écrit par : Charles De Planta) 

Saison(s) - Thème (s) : En été, Le potager / Lieu(x) : Dans la prairie prêt des bâtiments / Quand - Durée : Activité 
du matin, environ 60 minutes 

Intentions pédagogiques : 

Vivre un moment agréable autour de la plantation, le lien à la terre et sa composition. 
Permettre aux enfants de créer et d’entretenir quelques plantations. 
Les enfants devront partager le matériel 
Ouvrir un dialogue sur ses émotions et ses découvertes. 
Organisation du groupe 

La dynamique du groupe d’enfants : Âges : 2-4 ans. Nombres d’enfants : 6 
Intérêt pour l’activité : ceux qui en ont envie d’y participer (jeux libre en parallèle) 
La dynamique du groupe d’adultes : Nombre d’adultes : 3 (+ 2 en jeu libre) 

Définition des rôles 

● 1 adulte prépare le matériel et le dispose harmonieusement avant l’arrivée des enfants. Le même 
adulte donne les consignes aux enfants, anime et veille au bon déroulement de l’activité, 

● 1 adulte co-anime et intervient pour aider, 
● 1 adulte aide avec les petits écriteaux et le stockage des pots 
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Organisation matérielle 

● Matériel de base : Des petits pots (1 par enfant voir plus), du terreau, des pelles, des graines ou 
plantons de tomates, un arrosoir avec de l’eau, des petits écriteaux avec le nom des plantes et des 
enfants, un marker 

● Matériel de relance : Des pommes de terre germées, un couteau 
● Matériel annexe : Se laver les mains ou des lingettes humides (mains ou visages) après l’activité 

Pédagogie 

Au début de l’activité, un des adultes énoncera clairement les consignes. 
Sa pédagogie sera permissive pour que les enfants puissent explorer librement les éléments puis orientative 
pour soutenir les enfants dans la plantation de quelque chose. 
La pédagogie peut être directive lors « d’un danger » : de la terre dans les yeux par exemple. 
Pour la relance, la pédagogie pourra être orientative, car un adulte pourra suggérer des actions nouvelles 
(planter des pommes de terre) tout en partant des initiatives des enfants. 

Objectifs au niveau de son développement (CAMSE) 

L’enfant sera capable 
Cognitif : 
- Ecouter, comprendre et respecter les consignes 
- Nommer les éléments et les outils utilisés 
- Observer les éléments et comprendre leurs interactions 
Affectif et social : 
- Vivre un moment agréable 
- Partager le matériel et l’espace autour du terreau 
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- Imiter et écouter les autres camarades 
- Avoir un lien spécifique avec les plantes 

Motricité : (fine & globale) 
- Manipuler les éléments et les outils 
- Transvaser la terre d’un contenant à l’autre. 
- S’accroupir 

Ethique : 
- Eveil à la nature 
- Envie de voir l’évolution 
- Respect de la faune et la flore 

Objectif(s) avec le matériel de relance : Avoir du plaisir à recommencer et faire plus de plantations ou proposer 
de couper des pommes de terre et les planter aussi. 

Déroulement de l’activité 

Préparation du matériel à l’avance, tout le matériel devra être prêt lors de l’arrivée des enfants. Espace à 
l’écart le temps de commencer l’activité. 
L’adulte propose aux enfants qui le désirent de venir participer à cette activité « plantation » lors de la fin de la 
réunion du matin, si trop d’enfants sont volontaires, un tournus sera organisé afin que tous puissent y 
participer. L’adulte annonce que le lieu pour se retrouver est la prairie à côté des bâtiments. 
Sur place, l’adulte introduit l’activité en précisant les consignes et petit rappel des règles de respect 
Cela débute par la présentation des éléments et des outils à disposition. 
Les enfants peuvent les découvrir par eux-mêmes, puis un adulte ou sur suggestion des enfants orienter vers la 
plantation de futures tomates. 
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Accompagner les enfants dans cette expérience et expliquer les liens entre les éléments 
Relance : Si envie ou besoin pour la relance, l’adulte propose de nouveaux gestes en s’inspirant de ceux des 
enfants ou en proposant découper des pommes de terre afin de les planter aussi 
Conclusion : Pour conclure l’activité, l’adulte explique un peu avant le repas (anticiper), que c’est la fin de 
l’activité et que l’on pourra la refaire prochainement. 
Rappeler que c’est important de prendre soin de ces plantations surtout s’il n’a pas beaucoup plu donc y 
revenir avec des adultes régulièrement. 
Ramener et ranger les outils et divers matériels et laisser les lieux agréables après notre passage 
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❖ Nom de l’activité : « cache objet » 

Nombre d’enfants : 4 enfants voir plus, c’est une activité plus intéressante en groupe. 

Nombre d’adultes : 1 adulte pour cacher l’objet 

Durée : 15-20 minutes en début d’année et moins avec le temps 

Lieu : Dans un espace forestier et limiter le secteur de recherche sinon cela devient trop difficile 

Matériel : Au départ un objet de taille de la main d’un enfant et de couleur. Plus les enfants jouent au jeu, plus 

l’objet est petit et avec moins de couleur 

Pédagogie : permissive pour permettre aux enfants d’essayer par eux-mêmes, puis orientative lorsque les 

enfants ont de la difficulté, et directive si les enfants « se mettent en danger ». 

But :  

● Amener « la curiosité » chez les enfants, l’envie de chercher 

● Aiguise l’observation 

● Demande de la concentration et du coup permet de centrer l’enfant sur l’activité 

● Entre-aide et tournus a chaque fois qu’un enfant le trouve de manière à ce que tous puissent cacher 

l’objet. 

Objectifs : 

● Avoir du plaisir 

● Découvrir ou redécouvrir l’espace forestier défini 
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● Participer à plusieurs 

● Travailler la motricité globale 

● Se respecter, respecter les enfants et respecter la nature 

 

Photos ci-dessus : à gauche Jessica et à droite apprentissage sur le thème des arbres 
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Pour finir, l’éco-crèche s’engage à mettre l’accent       
particulièrement sur le «vivre-ensemble» et le bien-être de       
chacun : 

● Accueillir l’enfant en prenant en compte sa       
personnalité  et sa famille 

● Favoriser la participation des parents dans un esprit        
de convivialité 

● Favoriser l’échange avec l’équipe éducative et aussi       
entre les parents. 

Dans ce but, le partenariat avec les familles est mis en avant            
lors des réunions d’accueil des familles, des fêtes de saison          
et des “journées participatives”.  

 



 

La lettre du mois 
Enfin, chaque mois depuis 2017, les parents ont le plaisir de recevoir par e-mail un texte résumant les activités                   
déroulées durant le mois écoulé. Cette année 2019, la “lettre du mois” a été réalisée à tour de rôle par                    
l’équipe. Celui-ci est accompagné d’une centaine de photos sélectionnées avec soin par Melinda. 

Voici celui écrit par Catherine et reçu par tous les parents au mois de mai 2019 : 

Chers parents, 
 
Ce mois de mai ne nous a pas apporté beaucoup de chaleur et plutôt du vent. 
Certains jours nous avons fabriqué des cerfs-volants et les avons fait volé. D'autres jours, nous               
sommes restés à l'intérieur, à Pro Natura afin d'être protégé du vent...où les enfants ont pu faire des                  
cartes avec des éléments de la nature. 
 
Coté créativité il y a eu: les papillons à peindre collés sur des bouts de bois, les visages d'argile sur                    
troncs d'arbres, création d'un jardin pour les lutins avec de l'argile. 
 
Et puis ces projets comme de semer des graines, de faire une tisane avec des herbes sauvages, de                  
continuer la cabane dans la grande forêt. 
Au mois de mai nous sommes partis à la découverte des fourmis, des fossiles, des têtards... 
La nature nous a offert de pouvoir observer les fleurs, les papillons. Vers le champ "des dinosaures"                 
comme l'appellent les enfants nous avons découvert de nombreuses orchidées sauvages. Ce sont             
des fleurs protégées alors nous avons bien regardé où nous posions les pieds. 
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Nous sommes retournés plusieurs fois en bas de la grande forêt pour jouer sur le "grand toboggan":                 
une pente raide où l'on doit bien s'accrocher, s'agripper pour y monter; et ensuite on se laisse glisser                  
pour descendre. Et on recommence.... 
 
Ceci a permis aux adultes de bien observer les enfants dans leur psychomotricité pour le projet                
"Youpl'à bouge" fait avec une psychomotricienne du Service Santé et de la Jeunesse (SSEJ). Il en                
ressort qu'une pente aux multiples défis moteurs amène les enfants à: s'imiter, s'encourager,             
s'entre-aider, prendre confiance en soi, développer sa volonté, entre autres. Que de précieuses             
choses à garder pour la vie! 
 
Un jour en arrivant sur place, un enfant a dit: "je ne reconnais plus le grand toboggan, c'est tout                   
vert!"Les feuilles ont, en effet, recouvert la forêt de verdure. 
 
Ceci nous amène à rappeler un peu plus souvent la règle de toujours se voir: dans la zone de                   
pique-nique on ne se voit plus là où en hiver on se voyait de loin car les arbres ont maintenant de                     
grandes feuilles! 
 
Voici le lien pour les photos, préparé avec beaucoup de soin par Melinda. 
 
Et juin arrive avec son lot de fête, pique-nique et nuit à la crèche pour les enfants qui partent. 
 
On se réjouit! 
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Voici celui écrit par Chloé et reçu par tous les parents au mois d’avril 2019 : 

Chères familles, 
Le mois d’avril a été court dans la forêt, mais riche en découvertes,             
balades, observations, émotions...et changement de saison ! 
Tout d’abord, un grand merci à toutes les personnes présentes lors de            
la journée participative du début du mois ! La roulotte est en ordre, le              
bois est bien coupé, la cabane décorée ! C’est un vrai plaisir de sentir              
toutes ces énergies autour de notre canapé forestier.  
Depuis le début de ce mois d’avril, nous sommes heureux d’accueillir           
deux stagiaires, Naïma tous les lundis ainsi que Floriane tous les           
mardis, jeudis et vendredis et ce jusqu’à la fin de cette année scolaire.             
Leurs sourires, douceur et joie de vivre ont déjà été appréciés des petits             
et des grands. 
Alors que nous pensions que le printemps était arrivé, grâce à la visite             
des majestueux milans, des bourgeons, des premières feuilles...la        
neige nous a permis de profiter encore des dernières joies hivernales et            
de confectionner des boules gigantesques, une belle surprise ! 
Mais les rayons du soleil nous ont permis de confectionner des billes multicolores, de peindre avec                
des pigments naturels, de jouer dans des parcours de cordes ou encore de récolter des plantes                
printanières pour des tisanes. 
Les bords de la rivière, la Grande Forêt et autres recoins chéris ont également reçus leur visite de                  
printemps de la part des enfants qui s’acquittent de cette « tâche » avec grand bonheur, au rythme de                   
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leurs glissades, pêches (la fameuse « pêche au bâton », avec patience et sans hameçon!), rires et                 
découvertes des petites bêtes qui s’éveillent. 
Le redoux est également l’occasion de discuter des amphibiens...demandez aux enfants présents le             
mercredi, ils sont incollables ! Les abeilles, avec dégustation de miel, sont également à l’honneur en                
ce moment. 
Ce mois a également été consacré à la confection d’une surprise pour vous...mais chut, soyez encore                
un peu patients... 
Puis les vacances de Pâques arrivant, nous avons, avec beaucoup de soin, teint des œufs que vous                 
avez pu déguster en famille. Une magnifique chasse aux œufs a également fait le bonheur des                
enfants !  
En suivant ce lien, vous trouverez la sélection de photo de Melinda pour illustrer ce joli mois d’avril ! 
Au plaisir de vous voir sur le quai de la gare ou dans la forêt 

Voici celui écrit par Sandrine et reçu par tous les parents au mois de novembre 2019 : 

Chères familles, 
Le mois de novembre a débuté par une météo pluvieuse, où vers de terre et escargots sont à                  
l’honneur. 
La terre, les arbres et les rivières ont remercié la pluie tant attendue cet automne. 
Les enfants découvrent les joies de sauter dans les flaques, encore, encore et toujours ... et ne s’en                  
lassent pas ! 
Nous allons observer la rivière l’Allondon qui a grandi lors des jours de pluie. 
Nous y avons fait flotter des bouchons en liège accroché à une ficelle. 
L’humidité de ces dernières semaines, nous invite à partir à la découverte des champignons avec des                
livres naturalistes et des loupes. 
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Enfants et adultes ont participé à la création d’un grand mandala fait de             
feuilles d’automne (ying/yang). 
Un mercredi, nous nous baladons dans la grande forêt pour s’essayer à la             
grimpette et l’équilibre sur les troncs d’arbres, puis glissades pour revenir,           
un grand moment de rire ;-) 
Un jour nous tissons des liens entre les enfants avec une pelote de laine              
qui forme une toile d’araignée géante. 
En novembre, nous avons la visite de deux classes d’étudiants de           
l'ESEDE École supérieure d’éducateur de l’enfance. 

Un jour nous faisons des jeux: le jeu des écureuils et le jeu du milan noir. 
A l’aide d’un petit carnet de couleurs, nous partons à la recherche des             
couleurs d’automne. 
Nous avons organisé le marché de l’éco-crèche en cherchant des          
éléments naturels dans la forêt à troquer. On s’exerce aux mathématiques           
:-) 
Et puis un rallye a été discrètement installé autour du canapé forestier, serait-ce Javotte la souris qui                 
en est à l’origine ? Car chaque jour, elle vient nous dire bonjour. 
Ce mois-ci, nous fêtons et disons « au revoir » à Floriane bénévole à l’éco-crèche depuis 6 mois. 
Nous la remercions chaleureusement pour sa présence agréable, sa créativité, son sourire et la              
qualité de ses actions éducatives. 
Nous lui souhaitons une belle et lumineuse continuation professionnelle. 
Déjà, nous observons du givre le matin sur les feuilles d’automne et de la neige sur le Jura. Nous                   
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nous réjouissons de débuter la période de l’Avant, création du calendrier fait d’éléments naturels et               
bougie. 

 

Photos :au-dessus Sandrine et Charles, ci-dessus journée participative 2019 
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Réactions de parents  en réponse à la “lettre du mois”  
 
★ Merci pour ces nouvelles et ces belles photos. C'est très émouvant de découvrir ce que vous faites dans 

cette forêt et tous ces moments extraordinaires que vous offrez aux enfants. 

 

Merci, merci et à bientôt, 

 

Simona & Philippe 

(Parents de Alice) 

 

★ Bonjour à toute l'équipe de l'éco-crèche, 

 

Depuis la réception de votre lettre du mois de septembre, je tenais à vous écrire un petit message 

simplement pour vous remercier du magnifique travail que vous faites avec ce groupe d'enfants et ma 

petite Camélia. 

Le jour où j'ai eu l'appel de Charles pour m'informer que Camélia avait une place dans votre crèche j'ai 

sauté de joie alors que je ne me rendais même pas compte à quel point elle avait eu de la chance, et 

moi aussi en conséquence. 

C'est le plus beau cadeau qu'elle pouvait recevoir je crois et j'admire l'énergie de votre groupe, votre 

douceur avec les enfants, votre professionnalisme et bienveillance. 
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Merci pour ce magnifique texte pour le mois de septembre et toutes ces photos plus belles les unes que 

les autres. 

 

Je n'avais malheureusement pas pu venir à la réunion pour un soucis de santé, mais je serai présente 

demain samedi à la journée participative :) 

 

Merci encore. 

 

Pauline et Austine 

(Parents de Camélia) 
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Comptes 2019 
  
Le mot de la trésorière 
 
Chères et chers membres,  
 

Depuis que nous sommes subventionnés au déficit par la Ville de Genève, notre stabilité financière est assurée et cela nous                    

permet de planifier sereinement nos projets. Toutefois, nous veillons à toujours garder l’esprit de l’éco-crèche vivant en                 

privilégiant la récupération des matériaux, le recyclage des matières et le bricolage plutôt que l'achat de matériel neuf.                  

Vos dons d’habits et de matériel sont toujours les bienvenus et nous permettent d’améliorer le quotidien des enfants et                   

des adultes de l’éco-crèche. Nous vous en remercions grandement! 

 

Nous remercions très chaleureusement Mesdames Michèle Aparicio et Monica Buonavoglia, du Secteur Rive Droite du               

SDPE, qui nous aident depuis début 2018 pour toutes les questions administratives et la comptabilité avec                

professionnalisme, efficacité et une grande patience! Nous tenons tout particulièrement à les remercier pour leur travail                

précieux lors de la préparation du centre-aéré en juillet 2019. La charge de travail pour ces deux semaines, tant au niveau                     

RH que pour établir les contrats d’accueil a été bien supérieure à ce que nous attendions.  

 

Nous tenons également à remercier pour leur soutien et collaboration Vincent Lopez, directeur du secteur Rive Droite,                 

Patrick Chauveau, administrateur du SDPE, Frédéric Spycher, adjoint de direction au SDPE, ainsi que le service financier du                  

SDPE, Pascal Portier et Daniela Villa.  

 

Maya Roch 
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Les chiffres : rapport financier du 1er janvier au 31 décembre 2019 
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Bilan au 31 décembre 2019 

Actifs Au 31.12.19 (CHF) Au 31.12.18 (CHF) 

Actifs circulants    

Liquidités 95’198.20 53’267.83 

Débiteurs résultant de prestations 0.00 257.30 

Actifs transitoires 7’337.95 3’944.86 

Subventions à recevoir  0.00 0.00 

Total actifs circulants 102’536.15 57’469.99 

Actifs immobilisés 0.00 0.00 

Total actifs immobilisés 0.00 0.00 

Total des actifs 102.536.15 57’469.99 
 

 
 
 
 
 
 

  



 

1 Les “Subventions à rembourser” correspondent au bénéfice de l’exercice en faveur de la VDG et d'éventuels partenaires 
financiers 
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Passifs  

Fonds étrangers à court terme   

Dettes envers les fournisseurs 
 
Autres dettes à court terme 

5’616.15 
 

15’404.12 

1’782.600 
 

27’377.29 

Passifs transitoires 15’371.17 12’367.60 

Subventions à rembourser 
 

Total Fonds étrangers à court terme 

64’868.97  1

 
101.260.41 

15’186.76 
 

56’714.25 

Fonds affectés    

Fonds affectés 0.00 0.00 

Total des Fonds affectés 0.00 0.00 

Fonds propres   

Capital 0.00 0.00 

Total fonds propres 0.00 0.00 
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Fonds à disposition de l'institution 

Fonds à disposition de l'institution  755.74 100.74 

Résultat reporté fonds de l'institution 520.00 655.000 

Total fonds propres 1275.74 755.74 

Total des Passifs 102’536.15 57’469.99 

Compte de résultat pour l'exercice du 1er janvier au 31 décembre 2019 

Produits d’exploitation Comptes  12 2019 Budget 12.2019  

Revenus résultant de prestations 76’425.150 50’600.00 

Subventions 487’700.00 466’300.00 

Gratuités Ville de Genève  12’800.00 12’800.00 

Autres produits d'exploitation 437.46 0.00 

Dédommagements de tiers, prestations d'assurances 2’147.05 16’000.00 

Total produits d'exploitation 579’509.66 545’700.00 

Charges d’exploitation   

Charges personnel 448’838.63 471’352.00 
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Frais des enfants 31’497.87 34’060.00 

Frais des locaux 12’089.22 19’246.00 

Charges acquisitions et entretien machines 581.300 200.00 

Charges administration 21’633.67 20’777.00 

Total charges d'exploitation 514’640.69 545’635.00 

Résultat de l’exercice 64’868.97 65.00 



 

Perspectives 2020  
 
 Pour l’année à venir, le Comité s’est fixé trois pistes de travail à mener, à savoir : 

- Accroître la participation de l’association et de l’éco-crèche lors de manifestations; 

- Développer l’association par de nouveaux membres; 

- Organiser le déménagement de l’éco-crèche sur la parcelle partagée de Pro Natura. 

 

Ces trois axes ont pour but de renforcer et de stabiliser autant le Comité que la structure de l’éco-crèche. En                    

effet, depuis sa création, la vie de l’association a été riche en expériences nouvelles, mais aussi en défis à                   

relever, et si autant l’équipe de l’éco-crèche que les membres du Comité ont su faire face avec beaucoup de                   

courage, de détermination et d’engouement aux nombreux changements survenus, il est important de             

solidifier les bases pour apporter à chacune et chacun la sérénité nécessaire à la réalisation de notre mission.  

 

Le travail bénévole au sein de l’association Eveil en forêt est une source incroyable d’inspiration et de                 

motivation, mais il est aussi exigeant et demandeur en termes de temps et d’énergie. Il est crucial de pouvoir                   

renforcer le Comité, pour pouvoir accomplir avec professionnalisme et sérieux notre rôle d’employeur. Nous              

espérons que la lecture de ce rapport d’activité donnera également envie à de nouveaux parents de rejoindre                 

l’association. 

 

De par notre activité, il va de soi que notre association a un rôle à jouer dans la diffusion de la réflexion sur la                        

pédagogie par la nature. Pour ce faire, nous avons le souhait de prendre part plus activement aux différentes                  

manifestations, fêtes, colloques, en lien avec cette thématique.  
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Enfin, un des enjeux pour 2020 sera la préparation de l’installation dans le futur site sur une partie de l’actuelle                    

parcelle de Pro Natura. Nous nous réjouissons de la perspective de stabiliser notre activité dans un site adapté                  

et mieux protégé pour les enfants. Encore un gage de notre collaboration fructueuse avec Pro Natura!  

 

On retrousse les manches, et on continue l’aventure, ensemble. 
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Ils font vivre l’association 
 
Association 
En 2019, Eveil en forêt compte une quinzaine de membres qui se sont acquittés de leur cotisation annuelle.                  

Durant la première partie de l'année, la cotisation était demandée aux parents à chaque rentrée scolaire.                

Depuis septembre 2017, elle est basée sur une adhésion volontaire et compte pour une année civile et non                  

plus scolaire. Nous avons décidé de demander 20 CHF pour l’adhésion en espérant encourager les adhésions,                

mais cela n’a pas fonctionné. Nous devons trouver un autre moyen de recruter des membres pour avoir la                  

possibilité d’élargir notre champ d’action. 

 

Comité 
Elisa Baszanger - Présidente 
Maya Roch - Trésorière 
Valérie Bagattini - Secrétaire (jusqu’à l’AG 2019) 
Isabelle Kovacs - Secrétaire (à partir de septembre 2019) 
Anne Morosini - Responsable communication (jusqu’à fin 2019) et secrétaire ad-intérim entre mai et 
septembre 2019 
Chamouni Stone - Responsable terrain 
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Equipe éducative 
 

● année scolaire 2018-2019 (janvier à juin 2019) 

Charles de Planta (CDI Educateur responsable à 80%) 

Catherine Giacobino (CDI Éducatrice à 40%) 

Sandrine De Giorgi (CDI Éducatrice à 60%) 

Vladys Wagner-Rufener (CDI Éducatrice à 60%) 

José Luis Lopez Abellan (CDI Assistant socio-éducatif à 40%) 

Anouk Pittet (CDI Auxiliaire à 60%) 

Chloé Pretet (CDI Auxiliaire à 40%) 

Melinda Toth (CDI Auxiliaire à 80%) 

Mélody Carrière (CDD aide pour l’année scolaire à 40%) 

Marie - Claude Chausse-Sunier ( CDD Éducatrice remplaçante) 

 
● année scolaire 2019-2020 (août à décembre 2019) 

Charles de Planta (CDI Educateur responsable à 80%) 

Catherine Giacobino (CDI Éducatrice à 40%) 

Sandrine De Giorgi (CDI Éducatrice à 60%) 

Vladys Wagner-Rufener (CDI Éducatrice à 60%) 

José Luis Lopez Abellan (CDI Assistant socio-éducatif à 40%) 

Anouk Pittet (CDI Auxiliaire à 60%) 

Chloé Pretet (CDI Auxiliaire à 40%) 
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Melinda Toth (CDI Auxiliaire à 80%) 

Jessica de Marco (CDD aide pour l’année scolaire à 40%) 

Christopher Lopes (CDD ASE remplaçant) 

Stagiaires 

Nous avons accueilli plusieurs stagiaires de plus ou moins longue durée, voici leurs prénoms et noms ainsi que                  

la période du stage : 

Laura Steullet du 8 au 11 avril 

Léna Ryo le 4 avril 

Floriane Pfister du 9 avril au 26 juin 

Julie Elsenberger le 17 avril 

Hervé Guisolan du 30 septembre au 4 octobre 

Corinne Mestral du 7 au 11 octobre 

 
Vérificateurs aux comptes 
ECHO SA, 8b rue des Vieux-Grenadiers, 1205 Genève  
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Photo de gauche : Anouk, Chloé et Sandrine / Photo de droite : Vladys, Melody et Kinkela (Happy green food)   
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Remerciements 
C’est très chaleureusement que les membres du comité remercient les adhérents de l’association et toutes les                
personnes bénévoles qui s’investissent auprès d'Éveil en forêt, notamment les parents qui sont venus porter               
main forte lors des journées participatives: nous les remercions de nous avoir aidé à consolider le canapé                 
forestier, à couper du bois pour l’hiver, à construire des rangements, à nettoyer la roulotte, à construire des                  
cabanes, des tables, bûchers etc. A chacun, merci! 
 
Nous souhaitons remercier également Paul Baszanger, Les Amis du Château - Vins au naturel              
( www.amisduchateau.ch), qui nous permet de servir des vins locaux et de qualité à des prix tout doux lors des                   
fêtes de fin d'année et de notre AG 2019.  
 
C’est tout aussi chaleureusement que l’association remercie l'équipe éducative, les stagiaires, les intervenants             
extérieurs dont les compétences, le sérieux, la motivation et le dévouement assurent quotidiennement le bon               
fonctionnement de l'éco-crèche et la mise en œuvre de la ligne pédagogique. Nous soulignerons leur               
professionnalisme, créativité et leur disponibilité. Nous les remercions pour les activités variées qu’ils             
proposent de manière hebdomadaire, pour leur fines observations sur chaque enfant et surtout, de prendre               
soin des enfants avec une attitude bienveillante. 
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Enfin, ne manquons pas de remercier les partenaires et institutions publiques sans lesquelles l'idée originale               
d'Éveil en forêt, sa ligne pédagogique, son programme d'activités et l’ensemble de ses actions n'existeraient               
pas: 
 

● La Ville de Genève - Département de la cohésion sociale et de la solidarité, qui garantit le financement                  
des coûts de fonctionnement de la crèche,  

● Le Service de la Petite Enfance (SDPE) et le Secteur Rive droite pour leur support dans la gestion de la                    
crèche, Isabelle Kovacs, adjointe de direction au SDPE (jusqu’à fin août 2019), M. Frédéric Spycher,               
adjoint de direction et M. Patrick Chauveau, Administrateur 

● Le SASAJ, qui nous délivre l’autorisation de la prise en charge des enfants 
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● le Département du Territoire (DT), l’Office Cantonal de l’Agriculture et de la Nature (OCAN), le Service                
du paysage et des forêts. 

● Notre bailleur le Canton de Genève (Département des finances/Office des bâtiments/Direction de la             
Gestion et Valorisation) 

● les TPGs et le Département des Infrastructures (DI) - Office cantonal des transports (OCT) 
● Pro Natura Genève, et spécialement Délia Fontaine et Simona Da Giau 
● Les écoles de formation avec lesquelles nous sommes en partenariat: Écoles d'Éducateurs de la petite               

enfance (ESEDE Genève, ESEDE Lausanne et ESEDE Neuchâtel) et les Hautes Écoles Sociales (HES              
Genève et HES Psychomotricien) 

 
….ainsi que toutes les autres personnes que nous aurions  

malencontreusement omises. 
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Ont collaboré à ce rapport d'activités: 
 
Comité: Anne Morosini, Maya Roch, Elisa Baszanger et Isabelle Kovacs 
Equipe pédagogique: Charles de Planta (pour le rapport terrain) 
Logo de l’éco-crèche : Anouk Fontaine 
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